



**CENTRO
DE ESTUDIOS
DEL DESARROLLO**
Miguel d'Escoto Brockmann

No.

02

SEMENARIO

IDEAS Y DEBATE



PRESENTACIÓN

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

Misión

El Centro de Estudios del Desarrollo “Miguel D’Escoto” (CEDME), es un espacio de diálogo y debate de ideas, acción social y difusión para la generación de un pensamiento contra-hegemónico, descolonizador y emancipatorio, que surge desde Nicaragua. Aporta a la comprensión de las dinámicas socioculturales, políticas y económicas contemporáneas, especialmente vinculadas al escenario nicaragüense y busca soluciones a los desafíos que enfrenta en materia de desarrollo humano sostenible.

El Centro colabora con otras instituciones afines, que enfocan su trabajo de investigación en proyectos contra hegemónicos y descolonizadores, que ponen en el centro el bienestar de los pueblos de Nuestramérica y la tutela de sus territorios bioculturales, tanto a nivel nacional como internacional.

Visión

El Centro de Estudios del Desarrollo “Miguel D’Escoto Brockmann” (CEDMEB), es un centro de referencia en su campo en el ámbito nacional e internacional en investigación y formación integral multidisciplinaria, con un alto sentido de la tarea histórica que le corresponde asumir, para aportar al proyecto de equidad y justicia social que demandan los pueblos de Nuestramérica.

El Centro cuenta con talentos humanos altamente especializados y promueve el intercambio de ideas entre estudiantes, docentes e investigadores multidisciplinarios de diferentes países. Con sus espacios de formación continua, debate e investigación, contribuye al crecimiento de Nicaragua y de la Región con propuestas pertinentes, capaces de interpretar la complejidad de los tiempos en los que vivimos y reflexionar de manera crítica y propositiva sobre los grandes desafíos de nuestro mundo globalizado.



Nuestro Semanario

El Semanario del Centro es una publicación periódica con la cual queremos impulsar procesos de formación continua, relacionada a la generación de pensamiento contra hegemónico, descolonizador y emancipador.

Una vez a la semana, presentamos a la sociedad nicaragüense y a la comunidad internacional, artículos de análisis y opinión para profundizar en temas relevantes de coyuntura.

Promovemos una reflexión permanente desde nuestro Sur y de manera específica desde Nicaragua, con el propósito de enfocar temas de actualidad, a partir de las realidades socio-culturales de los pueblos libres y dignos de América Latina y el Caribe.

Nos reconocemos en los valores que caracterizan el proyecto institucional de la UNAN-Managua, de la cual somos parte, resaltando la promoción de una cultura de Paz, no violencia, solidaridad, antiimperialismo, humanismo científico, compromiso social, respeto de los derechos humanos y derechos de la Madre Tierra.



Poesía

▪ Héroes de Albar

Por: *Marcos Tulio Navarro G.*

Mis héroes de blanco impecable
con vocación inquebrantable
ciudadanos y seres normales
dan la batalla en hospitales
asumen el riesgo con valor
sin distinción de clase y color
ante el asecho y peligro latente
descolla el cariño por su gente
también sienten miedo y temor
son hombre y mujeres de honor.

Sin ninguna fobia al contagio
sin advertir el menor presagio
realizan su encomiable misión
con férreo estoicismo y pasión
son guerreros de la sociedad
revestidos de impoluta bondad
entre su mayor virtud
esta velar por la salud
su estandarte es ser fetén
aunque no a todos caiga bien.

En largas jornadas de trabajo
presurosos de arriba a bajo
vestidos con trajes de albar
dotados del arte de sanar
obreras y obreros afanadores
desinfectan salas y corredores
ante una jornada extenuante
no descansan un instante
en el atribulado nosocomio



no importando el insomnio
ni el extenuante desvelo
teniendo como consuelo
entre lo poco y nada
una vida salvada.

Un detalle se me escapa
mis héroes no usan capa
ni buscan para entrevista
no son portada de revista.

Marcos Tulio Navarro G. - Docente-Investigador del Departamento de Educación y Humanidades de la Facultad Multidisciplinaria de Carazo. Autor del libro La Chispita destello de Libertad publicado en 2017.



▪ Sobre Cumbre Virtual del MNOAL

Por: *Mario Barquero Baltodano*

Inmediatamente después de la llamada Segunda Guerra Mundial, al imperialismo le convenía el multilateralismo, hoy se ha convertido, hasta cierto punto, en una camisa de fuerza o al menos en un estorbo, y lanza al actual delegado imperial, Donald Trump contra: la UNESCO, Organización Mundial del Comercio, Tribunal Penal Internacional, Consejo de Derechos Humano, Organización Mundial de la Salud, se sale de los acuerdos en París sobre el Cambio Climático y del Acuerdo Nuclear con Irán, siendo un documento aceptado y aprobado por el Consejo de Seguridad y si lo anterior fuera poco, en su discurso ante las NNUU en septiembre del 2018 dijo: *“Rechazamos la ideología de la globalización y abrazamos la doctrina del patriotismo”*. Apetecen demoler el multilateralismo pues es un freno a su enajenación monroista o expansionista.

Sin embargo, a pesar de la locura y arrogancia imperial, el multilateralismo sigue vivo. Muestra fehaciente es el Movimiento de Países No Alineados (MNOAL) y su reciente cumbre virtual promovida por el país presidente protempore, Azerbaiyán, quien convocó a esa cumbre virtual para coordinar actividades en torno a la pandemia del Covid-19. Destacándose una vez más la solidaridad y la cooperación entre las naciones no alineadas, su fortaleza para enfrentar incluso adversarios inéditos.

Todos los Jefes de Estado estuvieron de acuerdo en trabajar de manera conjunta para enfrentar la pandemia; este procedimiento de reunión de los Jefes de Estado y de Gobierno, por ser innovador, por ser dinámico y que demostró su factibilidad; de seguro se aprovechará el mismo formato para abordar diversidad de temas que afectan la vida de nuestros pueblos y a la vez fortalecer la unidad, la solidaridad, la cooperación en los miembros NOAL.

Los Jefes de Estado y de Gobierno señalaron que a pesar de que la pandemia es la mayor crisis sanitaria y consecuentemente humanitaria a nivel mundial, el



imperialismo y sus aliados siguen con sus actitudes violentas, guerreristas, egoístas, continúan convirtiendo a la enfermedad en mercancía, agudizando las desigualdades donde el pobre tiene limitado sus derechos de salud; su descaro es tan descomunal que se atreven a criticar a países que no están bajo su égida de violadores de derechos humanos. El imperio deshumanizado pretende comprar científicos para ellos tener el monopolio de una posible vacuna o medicamento que elimine del cuerpo el coronavirus. La cual de seguro venderían a precios inalcanzables para una gran mayoría. El imperio y otros países ricos ya iniciaron una práctica de piratería para obtener mascarillas, respiradores, guantes, etcétera. ¿Qué se puede esperar de estos depredadores de hombres y mujeres?

En cambio, los países miembros del MNOAL, iniciaron una coordinación para el suministro de información científica, información de acciones realizadas por unos y otros y su efectividad para que medidas positivas puedan ser implementadas por el resto que así lo desean. Ayuda de material, en fin, una actitud diametralmente diferente.

De parte de los países miembros del MNOAL tendrá que venir de manera solidaria y coordinada una arremetida para exigir el levantamiento de sanciones que se torna hoy más que nunca en una imposición ilegal e inmoral, pues limita que países tengan recursos suficientes para adquirir en el mercado internacional suministros. El alivio de la deuda internacional, un cese completo y verificable de agresiones militares o amenazas de su uso.

La voz del MNOAL, en esta Asamblea General que se aproxima debe estar unificada, será una voz en pro de la vida sin distinción de raza, nacionalismo, etnia, edad, género, y cualquier otro signo de discriminación.

El Cro. Presidente Comandante Daniel Ortega Saavedra acertadamente señaló en su intervención de la cumbre virtual que la pandemia no ha detenido la violación a los principios de la Carta de las Naciones Unidas y aún peor, algunos aprovechan la pandemia para reforzar las agresiones ilegales contra pueblos hermanos. *“También enfrentamos la pandemia de los derechos humanos*



contra muchos pueblos y tengo que mencionar aquí a Cuba, que, en vez de levantar las sanciones ilegales impuestas a este pueblo, se refuerza. En medio de la pandemia promueven la confiscación de tierras palestinas... Considero que la peor pandemia es el de la amenaza del uso de la fuerza que está siendo promovida por Estados Unidos... y concluye ...los miembros del MNOAL deben unirse en estos momentos."

En otra parte de su intervención continúa el Cro. Presidente: *"Y acciones brutales como las lanzadas por el gobierno norteamericano en contra del presidente y líderes del gobierno de Venezuela, donde el gobierno norteamericano ofrece una recompensa de 15 millones de dólares por la cabeza del presidente Nicolás Maduro, presidente legítimo de la República Bolivariana de Venezuela. Eso es más criminal, porque es llamar y estar pagando para que se asesine a un jefe de Estado, e intentando nuevamente, en medio de la pandemia, intervenir militarmente en Venezuela, desplazando sus fuerzas militares, sus fuerzas navales con el pretexto de combatir el narcotráfico, cuando deberían combatir el narcotráfico en los Estados Unidos que es el principal consumidor del mundo, de la droga".*

La lucha contra la pandemia no es solo sanitaria es también, económica y política, con fuerte componente moral, donde se juega el futuro de la humanidad; el multilateralismo es un medio indispensable para el combate exitoso, el lunes 4 de mayo del 2020 el MNOAL se puso al frente, esperemos que las voces de los Jefes de Estado y Gobierno se amplifiquen y se logren repuestas universales en beneficio de todas las naciones, para que los niños vuelvan a llenar de risas los parques, y que todos podamos ver sus rostros sonrientes sin el tapaboca.

Mario Barquero Baltodano – Diplomático nicaragüense desde 1983. Ex Embajador de la República de Nicaragua ante el Estado de Irán. Docente y psicólogo de formación. Autor del Libro Redención Clandestina publicado en 2006.



▪ El día después

Por: *Luis Alfredo Lobato Blanco*

Desde que la OMS declaró la situación de pandemia por los efectos del SARS-COV-2 en forma de lo que se conoce como COVID-19, no han cesado de conocerse opiniones de algunos analistas sobre cuál será la situación mundial después del fenómeno. Hay quienes apuntan a una desaparición o desaceleración de la etapa neoliberal que comenzó a asolar el planeta desde el derrumbe del socialismo a inicios de los años 90 del siglo pasado.

Lo cierto es que los indicadores que estamos observando no apuntan en esa dirección. Diversos dirigentes sindicales y otros líderes a nivel mundial han señalado que no se puede hablar de una nueva crisis, pues cientos de millones de seres humanos ya estaban empobrecidos de forma progresiva por el impacto de las constantes medidas antipopulares han vivido una crisis permanente.

El planeta seguirá contemplando después de esta primera oleada de COVID-19, poblaciones en constante crisis, hambrunas, desempleo y peor aún, un mundo a merced de poderes globales que disputan su hegemonía a costa de los intereses supremos: los de los pueblos que a diario luchan por su sobrevivencia. Un reciente informe de la OIT (Organización Internacional del Trabajo) resaltaba lo que representaría esta crisis para el trabajo informal estimando en más de 1,600 millones de trabajadores afectados. Si a esto se une la pérdida de empleos formales y el cierre de pequeñas y medianas empresas estaríamos en una situación de verdadera guerra económica.

Cabe preguntarse si en realidad los magnates que dirigen los Big Pharma, vestidos con ropaje filantrópico ya habían previsto el desenlace de la pandemia ¿por qué no hicieron nada por detenerla o frenarla ¿acaso los intereses de las grandes corporaciones están contribuyendo cada vez más a la privatización de la OMS que impide a esta tener?

Tiempo habrá para conocer si tanto la declaración de pandemia como el propio manejo de la misma es el



producto de una conspiración a gran escala con los efectos propios de una guerra económica de fuertes consecuencias sobre todo para los trabajadores en sus distintos estratos, principalmente para los trabajadores por cuenta proa a quienes la limitación de movilización en forma de confinamiento o la cuarentena pueden llevar a su aniquilamiento por hambre ¿Estamos entonces ante un nuevo darwinismo social?

Como recientemente exponía el profesor Michel Chossudovsky nada nuevo cabe esperar de quienes por medio del control mundial nos quieren hacer entender a la nueva vacuna contra el coronavirus como la panacea del momento.

No nos hagamos entonces ilusiones; no estamos ante el fin del neoliberalismo ni ante la pérdida de hegemonía imperial, ningún sistema cae por sí solo; más aún, siguen arremetiendo los mensajes belicistas del inquilino de la Casa Blanca contra países que se resisten a esa hegemonía y en el caso de América Latina son relevantes los casos de ataques contra Cuba, Venezuela y Nicaragua.

Estos países han optado por una política independiente en el manejo de la crisis producto de la declaratoria de pandemia, y demás han demostrado un sabio manejo de la situación epidemiológica y en el primero de los casos, Cuba, combinando su adecuado manejo de la crisis sanitaria con la solidaridad internacionalista expresada por medio de centenares de médicos brigadistas activos en muchos países. Venezuela, derrotando con éxito todas las maniobras intervencionistas y el bloqueo y embargo constante, y Nicaragua trabajando y profundizando las tareas en la segunda etapa de la revolución, continuidad de la década revolucionaria de 1979 a 1990, y haciendo frente, al mismo tiempo a los intentos de una oposición contrarrevolucionarios, más centrados por desgastar y derrocar a un gobierno popular y revolucionario legítimamente constituido que en colaborar en el combate a la epidemia y en otras tareas patrióticas; más bien, organizan, promueven y ejecutan campañas de bulos y noticias falsas.



No ha cesado el bloqueo contra estos países. Por otra parte, seguramente la salida a la crisis en muchos países vendrá de la mano de un mayor endeudamiento hacia los bancos multilaterales como el BID, el Banco Mundial o el Fondo Monetario Internacional.

Ante esto, la política más acertada será aquella que ponga en primer plano la soberanía de los pueblos, que combata cualquier pretensión de seguir profundizando en el autoritarismo mundial y la agresión y que ponga en primer plano la solidaridad y el derecho a la vida.

Los precedentes como por ejemplo la epidemia del H1N1 están ahí para explicarnos que seguramente estaremos en las próximas décadas a merced de poderes que ven en una humanidad atemorizada y en constante incertidumbre. Por tanto, el papel de los intelectuales y profesionales de avanzada es trabajar en el desarrollo de un pensamiento contrahegemónico que ponga por encima de cualquier interés el de los pueblos que siguen trabajando por un futuro mejor. El profesor Chossudovsky citaba hace días al sacerdote de la orden Mariknoll, excanciller de Nicaragua, recientemente fallecido y quien en su período de Presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas señalaba con acierto:

“Parece que hemos llegado al final del camino recorrido hasta ahora, y si continuamos por este camino, podríamos llegar al mismo destino que ya ha sucedido a los dinosaurios” (Miguel d’Escoto Brockmann, Presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas 2008-2009)

¿Estaremos a tiempo de revertir esa realidad? Debemos trabajar para que así sea.

Luis Alfredo Lobato Blanco – Historiador y Miembro del Colectivo de Investigadores del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d’Escoto Brockmann.



- **El derecho a la Salud, un fundamento político de la Democracia participativa y directa en Nicaragua.**

Por: Leonardo González

La Constitución Política de la Nicaragua Revolucionaria anti criolla, anti capitalista y anti imperialista de 1987, propuso un marco de garantías jurídicas e instituciones sociales, necesarias para garantizar la Soberanía del Pueblo. Esta leída y considerado el nuevo pacto social y político desde el 2007, formulado y propuesto en reformas constitucionales de noviembre de 2014.

La democracia directa y participativa, demanda de un Estado que permita a todos los sectores activos y productivos dentro de éste, tener las condiciones básicas para que se impulse, desarrolle y fortalezca las capacidades mínimas del Pueblo dentro de ese Estado. La Salud ha sido determinada en garantía constitucional como una de las instituciones sociales, “servicio básico” y más allá, como un derecho humano, para todos los nicaragüenses.

En el artículo 59 Constitucional prescribe: Los nicaragüenses tiene derecho, por igual, a la Salud. El Estado establecerá las condiciones básicas para su promoción, protección, recuperación y rehabilitación. Corresponde al Estado dirigir y organizar los programas, servicios y acciones de salud y promover la participación popular en defensa de la misma. Los ciudadanos tienen la obligación de acatar las medidas sanitarias que se determinen.

La Salud es un derecho conquistado en 1979, con la Revolución Popular Sandinista, que en Nicaragua dirigido por el FSLN asume esa demanda histórica, puesto que para el Estado colonial de la dinastía de los Somozas -el marine yanqui-, era un privilegio de los burgueses o adeptos al somocismo, los demás nicaragüenses no importaba que murieran de sarampión, viruela, polio o tétano, por miles. Pues la salud como derecho era un sueño del campesino y el obrero.

Con la ruptura del Estado colonial proyanqui y el surgimiento del Estado Nacional Nicaragüense, la Salud



pasa a ser una institución necesaria para darle nuevas condiciones humanas a los nicaragüenses. Este derecho tuvo un aporte significativo por los Revolucionarios Cubanos, y es con ellos que logra Nicaragua, conocer la Salud como un derecho de la Revolución una garantía política, sobre todo como una práctica popular y comunitaria. Los cubanos enseñaron y formaron a esa nueva generación de especialistas médicos, que cuatro décadas después éstos, mejorarían aquella gran enseñanza cubana.

Las jornadas nacionales de vacunación fueron posibles, gracias al acompañamiento de los médicos y especialistas cubanos y el apoyo directo de la Unión Soviética, los suizos también aportaron significativamente. Éste se convertiría en un sistema preventivo y asistencial, para todos los nicaragüenses; una actividad garantizada desde entonces de manera y acceso gratuito.

Nicaragua entonces, tuvo un tropiezo histórico, se equivocó el Pueblo, eligiendo a un gobierno de extrema derecha. En 1990 retorna a Nicaragua un gobierno neoliberal de corte oligárquico y banquero, con injerencia directa del Fondo Monetario Internacional imponiendo la agenda del consenso de Washington, privatizando los bienes y servicios que un Estado necesita para ser funcional. La reducción del Estado Nacional, para convertirlo de nuevo en un Estado colonial era el objetivo de la derecha.

En los 17 años de gobiernos neoliberales banqueros (UNO 1990; PLC 1996; PLC 2001), en los hospitales públicos sin reparos, existía el sistema privado, había salas privadas donde te cobraban el servicio de la Salud. Era un privilegio tal cual lo fue con los Somozas. Sería negada la Salud a los pobres, campesinos, mujeres y niños. Por si fuera poco, el Sistema de Seguridad Social era manejado como caja chica para la clase política oligárquica, sin que hubiera inversión de ningún tipo. No se fomentaba afiliados al INSS, o sea, el trabajo formal, era solo el asalariado, pero sin seguro social.

Por otro lado, se mantuvo una propuesta desde el FSLN para mantener el sistema de Salud público, aunque sea solo en el papel. La bancada Sandinista en la Asamblea



Nacional mantuvo la propuesta que la Salud y la Educación, como un derecho humano y una demanda histórica, del pueblo nicaragüense -campesino y trabajador-. El jefe de bancada, el Comandante Daniel Ortega y Secretario general del FSLN, junto con los gremios sindicales médicos y obreros, sostuvieron una lucha social, frente al neoliberalismo, para que no se eliminara de tajo la Salud, y la convirtieran en mercancía, como es en EEUU y Europa.

De tal manera, que los nicaragüenses alcanzan una edad política, sobre todo un movimiento político social revolucionario, el FSLN al tomar el poder por la vía electoral, el 10 de enero de 2007, éste de inmediato cumple su programa histórico político, social y económico. La vida, el nicaragüense, el trabajador, la niñez, el campesino y la mujer son el centro del ejecutivo, pero también los demás poderes del Estado asumen la agenda revolucionaria sandinista, de modo que, lo necesario para proponer un nuevo pacto político y social, había sido alcanzado, la Paz. Y es a partir de aquí, que todos los sectores, hasta los más burgueses, oligárquicos, el poder fáctico clérigo y protestante, el financiero, pacta con el Pueblo, un nuevo Estado Nacional, un Estado Social de Derecho.

La Salud se convierte en un eje principal del Contrato Social Político, aunque habían servicios básicos y funciones del ejecutivo reducidas hasta negada, inexistentes, que la necesidad de esa institución pasaba por volver a construir los Hospitales, Centros de Salud, programas de vacunación, de control de vectores, casas maternas para reducir la morbilidad, etc. Se creaba desde entonces, el nuevo sistema de Salud Comunitario y Familiar.

Esto llevó a las fuerzas políticas y económicas, más vivas de Nicaragua a proponer una reforma constitucional en el 2014, cuyo propósito consistía en declarar los alcances del nuevo contrato social y político. Construido a partir de la unidad para el desarrollo Nacional, con el aporte estratégico que significó también, de los demás pueblos latinoamericanos y del caribe.



La clase obrera, campesina, estudiantil y profesional, desde el 2007 disfrutó de un modelo político de impacto nacional, plural, multisectorial y tripartito. Como nunca antes lo había experimentado, de tal forma, que tácitamente legitimó cada propuesta política y económica, al crecer el Estado en sus capacidades materiales, debe crecer en sus demandas espirituales. De modo que, estas reformas constitucionales legitiman todas las nuevas formas de democracia directa y participativa, donde la Salud se convierte en una gestión comunitaria y familia, desde el territorio.

Ya en el 2009 los nicaragüenses enfrentamos una amenaza de una pandemia, declarada por la OMS, con números predichos mortales superiores al del Covid19, pero los nicaragüenses, ya tenían las bases del sistema de Salud comunitaria y familiar, de donde se había propuesto un protocolo para esa pandemia. Resultado del valor y calidad de los miembros del sistema de salud nicaragüense y la propia población que se insertó de manera normal, a las campañas, así como lo hace con corona virus19. Con participación inmediata, con un protocolo propio y una organización nacional, pero desde las familias.

Entonces, en Nicaragua la Salud en el 2020 es parte de la construcción de la democracia directa y participativa, con un modelo de Salud público y de acceso directo. Es entonces un derecho humano, es una institución de cada familia y es parte del acompañamiento comunitario entre pueblo, especialista y gobierno.

Leonardo González – Docente/Investigador de la Facultad Ciencias e Ingenierías y del Departamento de Derecho de la UNAN-Managua. Licenciado en Derecho. Máster en Métodos de Investigación Científica. Investigador de epistemología y procesos anti-hegemónicos. Miembro del Colectivo de Investigadores del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.



■ Operaciones de guerra psicológica

Por: *José Carlos Bonino*

Estas operaciones psicológicas tienen el objetivo de orientar la percepción de las mayorías poblacionales a través de manipulaciones mediáticas sobre temas sensibles para todos, interceptando las incertidumbres estratégicas del pueblo trabajador.

Todos somos diferentes, pero igualmente todos tenemos algo en común.

Ese algo en común que es inconsciente y es a su vez colectivo, es lo que en psicología llaman el inconsciente colectivo, un sentido común latente en las mayorías, un código común simbólico de la masa.

Las operaciones de guerra psicológica, PSYOPS como las denominan los manuales del Departamento de Estado de los Estados Unidos, tienen en nuestro caso el objetivo de arrinconar a la mayoría de la población nicaragüense en la esquina del miedo, de manipular ese inconsciente colectivo para que ese temor y a veces terror, tome el control de todas nuestras decisiones y nuestras emociones.

Esta operación de manipulación tiene su explicación en la geografía de cada decisión política y en la forma en la que está conformado nuestro cerebro.

Cada decisión política tiene tres componentes: el primero es racional el 15% (cerebro Cortex), luego está la parte emocional contenida en cada una de nuestras opiniones y acciones políticas y esta representa el 35% (cerebro Límbico) y luego está el restante 50% que corresponde al cerebro Reptilio, es el cerebro que poseen los reptiles, con todo lo necesario para sobrevivir, y es justamente este último donde se encuentran los instintos más básicos, el terror, la auto conservación y es este el objetivo de las PSYOPS, de las operaciones de guerra psicológica, para que esta parte del cerebro llamado Reptilio tome el control de nuestra percepción de la realidad, para adormecer el cerebro racional y emocional y despertar el cerebro reptiliar, para que este dirija nuestra conducta en dos direcciones: el miedo y la rabia.



Cada una de estas manipulaciones psicológicas nos empujan hacia la irracionalidad y al miedo en nuestra percepción de la realidad, entonces como hacemos para regresar hacia el equilibrio emocional del miedo hacia la razón y el sentimiento, hacia la zona racional y emocional de nuestras decisiones, opiniones y acciones políticas.

Surge una pregunta: ¿Debe prevalecer la razón sobre el sentimiento o al contrario el sentimiento sobre la razón?

Talvez la tensión dialéctica entre ambas en búsqueda constante de equilibrio: una pasión razonada; una razón apasionada.

José Carlos Bonino – Licenciado en Ciencias Internacionales y Diplomáticas, Máster en Antropología Cultural y Etnología, Doctorando en Filosofía e Historia. Miembro del Colectivo de Investigadores del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

▪ La bota yanqui y la dignidad bolivariana

Por: *Luis Varese*

La obsesión imperial contra Cuba, Nicaragua y Venezuela, tiene hoy una nueva jornada. La “Operación Gedeón” desarrollada por la empresa Silvercorp, ligada directamente al presidente de los EEUU, Donald Trump impulsó una invasión derrotada desde sus inicios y cuya trama se va develando a medida que pasan los días.

Estados Unidos, Colombia y la Oposición Golpista con “contratistas” estadounidenses, Luke Alexander Denman y Airan Berry, desertores, venezolanos, colombianos y paramilitares colombianos probablemente, realizan una operación de desembarco en Venezuela, en las costas del Caribe, en el Estado de Aragua. Antes que entre la mañana son detenidos, en un primer grupo. Ocho de ellos muertos en combate. Capturado armamento, vehículos semilivianos, explosivos, documentación personal e identificados ex policías y ex militares. La segunda lancha que llevaba unos 50 hombres deja algunos en la costa y continúa. Es detenida desde el aire por los helicópteros y conducida hacia la costa, donde son arrestados los integrantes que quedaban.



La OEA, Almagro, el Grupo de Lima, Israel, La Unión Europea, silencio absoluto. Guaidó dice que son “falsos positivos”, alguien debe explicarle a qué se refiere esa categoría de asesinato y violación de los derechos humanos aplicada en Colombia. Dos gringos vivos, no son falsos positivos, son verdaderos, negativos y mercenarios. La prensa europea llama “un supuesto intento de invasión”. No sé cómo será en Europa, pero tropas armadas que ingresan clandestinamente a territorio nacional, es una invasión del territorio. Tal vez en Europa, le conceden el beneficio de la duda y no le disparan.

Me pregunto, en este brevísimo artículo, por qué fueron los estadounidenses. Ya habían estado en el intento de Guaidó en el puente frente a la base de La Carlota en Caracas. Entraron y salieron. Qué les pasó. Qué le pasó a Trump, Pompeo y Elliott Abrams que mandaron ya al enfrentamiento a sus conciudadanos. Una vez más un desastroso trabajo de inteligencia e información. Seguramente al señor Jordan Goudreau, presidente de Silvercorp, y al Asesor Especial para Venezuela, Elliott Abrams, les dijeron que había miles de ciudadanos anti Chavistas y anti Maduro, listos para levantarse en armas. Que las Fuerzas Armadas Bolivarianas estaban divididas y listas para la ruptura apenas aparecieran estos rambos por las calles de Maracaibo o de Caracas. Que las condiciones estaban prontas para la intervención apenas lograran establecer una cabeza de playa y convocar con Guaidó la intervención de la OEA y TIAR. Aquí el objetivo era tomar un aeropuerto mientras “los militares” secuestraban al Presidente Maduro para llevarlo a los Estados Unidos. Así lo confiesa el mercenario estadounidense. Los rambos gringos decidieron ser la avanzada para tener mayor acceso a los varios millones de dólares, ofrecidos por Trump por el asesinato de los dirigentes bolivarianos. Pensaron instalarse en territorio venezolano para entrenar grupos terroristas y dar inicio a la fase dos de la guerra de baja intensidad. Entre sus objetivos iniciales planear el secuestro y crimen de altos dirigentes.

Finalmente, invaden Venezuela, tipo las incursiones hechas por los terroristas cubanos contra La Isla. El



silencio cómplice de la OEA, del Grupo de Lima, la UE, que no se pronuncian, esperando el éxito de la operación. Este es un punto a favor de la estrategia de invasión ya que comprueban que cuentan con ellos.

Respuesta del pueblo Venezolano y las Fuerzas Armadas Bolivarianas, pronta y efectiva. Inteligencia CIA, DEA, NSA, y todos los otros cuerpos de análisis fracasa. Inteligencia y contrainteligencia venezolana, revolucionaria, popular y solidaria en Nuestramérica, altamente efectiva.

Todo ello en medio de la pandemia, mientras el mundo busca soluciones, los planes de la Bestia Imperial no se detienen. Mantienen el bloqueo contra Cuba en plenas necesidades de medicamentos e insumos médicos. En este momento el bloqueo contra Cuba y Venezuela, podría compararse con el ametrallamiento de ambulancias de la Cruz Roja durante un combate. Es un crimen de lesa humanidad que atenta contra el Derecho Internacional Humanitario. Pero en el marco de deslegitimar el Estado de Derecho Universal, a la Bestia Apocalíptica, no le importa nada de ello. Invade, mata, deja morir a su propio pueblo. La codicia ilimitada no escatima esfuerzos ni recursos.

La tarea principal en los EEUU, sigue siendo que no salga reelegido Trump.

La tarea nuestra es retomar los espacios progresistas ganando las elecciones que se avecinan en Ecuador, Bolivia, Perú. Defender a los gobiernos revolucionarios Cuba, Nicaragua y Venezuela representan la dignidad Bolivariana, Martiana y Sandinista, el eje antimperial, defensor de la Soberanía Nacional. Ayer la respuesta fue derrotar al imperialismo en Playa Girón, luego la derrota de la contra en Nicaragua y ahora Venezuela resiste con firmeza a los invasores. El pescador con una pistola y el pueblo con las piedras y machetes no son un invento. Son el coraje popular contra el yanqui en defensa de la Patria Grande.

Luis Varese Scotto-peruano, periodista, analista político especializado en América Latina. Visitó Nicaragua en varias oportunidades desde 1970, cuando llegó a Solentiname. Activo antisomocista ligado a la Teología de la Liberación. Fue combatiente en el Frente Sur. Entre 1988 y 2011 trabajó para las Naciones Unidas. Hoy publica en diversos medios digitales e impresos.



CRÉDITOS

El presente Semanario *Ideas y Debates* es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann
Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"
Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA



El Semanario *Ideas y Debates* se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>